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Asunto: Norma Secundaria de Calidad Ambiental INSCAl para la protección de las aguas
de la cuenca del Río Valdivia.

Específicos- proceso NSCA: a) solicitud de respuesta formal a masiva de demandas

ciudadanas, fecha emisión 24 enero 2022, b) Solicitud de ampliación del comité científico

asesor en razón de criterios participativos, de equidad de género y de transparencia

Señor

Javier Nara njo Solano
Ministro de Medio Ambiente
San Martin 73

Santiago
PRESENTE

De nuestra consideración

Como es de su conocimiento, actualmente se encuentra en curso el procedimiento

administrativo de elaboración de la Norma Secundaria de Calidad de las Aguas INSCA) del

Rio Valdivia, procedimiento que ha suscitado un gran interés en la comunidad valdiviana y
en todos los habitantes de la cuenca de nuestro sistema estuario. Este interés se ve

acrecentado por el hecho de que estamos a la espera de la entrada en vigor de tan
importante cuerpo normativa desde hace prácticamente 17 años, iniciando el proceso en
concreto el año 2005, pasando por sucesivos procedimientos administrativos.

Al respecto, como contexto y como hilo conductor, nos permitimos señalar los siguientes
hitos acaecidos en las últimas semanas:

[.- Con fecha ].2 de enero de 2022 nos hemos informado que en el marco de este
procedimiento administrativo, los parámetros para establecer los niveles de calidad

ambiental para las distintas áreas de vigilancia de la NSCA de la cuenca del río Valdivia,

correspondientes a: pH, oxígeno disuelto JODI, conductividad eléctrica (CE), Sulfato ISON-l,

Cloruro(CI'l, Demanda Biológica de Oxígeno IDBO), Aluminio IAl), Cobre(Cu), Hierro(Fe),

Manganeso(Mn), Zinc IZnl, Nitrato(N-N031 y Fosfato(P.PO41 han sido modificados. En su

gran mayoría se informa que las concentraciones permitidas para los distintos parámetros

normados se han incrementado significativamente respecto del anteproyecto.

2. Con fecha 15 de enero 2022 junto can 10 organizaciones socioambíentales de la Región

de Los Ríos suscribímos una declaración pública IANEXO il manifestando nuestra

preocupación por los hechos descritos en e] punto].. En esta declaración las organizaciones
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sociales e instituciones abajo firmantes jse adjunta declaración) adherimos a la solicitud

formal de los pueblos originarios de que se aclaren los criterios técnicos que sustentan estas
modificaciones arbitrarias e inconsultas. Además, instamos al Ministerio del Medio

Ambiente a restablecer los niveles de calidad ambiental de la Norma tal y como se
establecen en el Anteproyecto.

3. Con fecha 21 de enero 2022 la Seremia del MMA-Los Ríos envía carta-respuesta a la
Declaratoria publica sin entregar respuestas claras y precisas a nuestras consultas, y sin
entregar la minuta técnica que sustentó los cambios en los parámetros de la NSCA del río

Valdivia aver puntos).

4.- Con fecha 24 de enero de 2022, las solicitudes planteadas de buena fe por la ciudadanía
son patrocinadas por Luciano Caputo Galarce ILimnólogol, Vladimir Riesco Bahamondes

jabogado), Ximena Rosales Negra IEducadora Ambientall, y Alberto Tacón Clavaín IBiólogo

Ambienta), quienes, con el apoyo de varias organizaciones y más de 30 académicos de la

Universidad Austral de Chile(UACh) solicitan formalmente lo abajo detallado, solicitud que
a la fecha aún no han recibido respuesta:

"I. La suspensión de la tramitación de la NSCA hasta que se restablezca los
parámetros consensuados en el Anteproyecto de 2017

2. La entrega de la minuta técnica comprometida en la sesión del 27 de diciembre y

solicitada por los pueblos originarios en nota formal del 07 de enero, que conteste los
criterios técnicos que ampararon las modificaciones en los parámetros de vigilancia de la
NSCA de calidad ambiental.

3. Que todas las bases de datos utilizadas para establecer los niveles de calidad

ambiental de la NSCA para las distintas áreas de vigilancia de la Cuenca del Río Valdivia sean

públicas y de libre acceso para ser consultadas, incluyendo la base de datos histórica de la

Dirección General de Aguas Idesde 1987 a la fechas y el monitoreo ambiental UACh- Celco
12014-2020).

4. Solicitamos que la NSCA de la cuenca del río Valdivia se establezca en base a los

datos de calidad ambiental que existen para estos cuerpos de agua. Siempre respetando el

espíritu de esta normativa, que es mantener y recuperar la calidad histórica de las aguas de

esta cuenca. De esta manera efectivamente alcanzar el objetivo de conservar y preservar

los ecosístemas hídrícos y los servicios ecosistémicos, establecido en la misma normativa",
ver Anexo ll
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5. Con fecha jueves 27 de enero nos hemos informado que el Seremi MMA- Los Ríos, Don
Daniel del Campo convocó para el día viernes 28 de enero a una mesa científico-técnica a

puerta cerrada, donde uno de los panelistas es el Dr. Stefan Woelf, quien representa a la

Universidad Austral de Chile en el comité ampliado de la NSCA. Dada la importancia de la

reunión, la Dra. Nicole Colin (UACh) envió un correo electrónico al Seremi MMA-Los Ríos

IAnexo lili, solicitando que la reunión sea ampliada a más científicos de la Región. Esta

misiva, a pesar de haber sido enviada en tiempo útil, no ha recibido respuesta por parte de
la autoridad destínataria.

6. Con fecha 04 de febrero en el Diario Austral (ANEXO IVI se publica la noticia titulada
"Amplían plazo para presentación de Normas Secundarias de Calidad Ambiental cuenca del

río Valdivia" que plantea que tras la reunión del 28 de enero jcitada en punto 5l" el MMA

busca continuar con un proceso transparente, legal y participativo" y para ello se ha
constituido un comité científico asesor. Dicho comité, según la nota de prensa, está
constituido por los Dres. Stefan Woelfl y Jorge Nimptsh, en representación de la UACh,

ambos miembros activos de la Cámara Científica del Centro de Humedales Ríos Cruces

ICEHUM). Así mismo, en la nota se informa que este comité científico lo integran también

el Dr. lgnacio Rodríguez Idirector ejecutivo del CEHUM) y el Dr. Jorge Tomacevic(CEHUM).

Nos parece excelente que se haya considerado a dichos profesionales, sin embargo,
creemos fundamental que se considere también a otros científicos de la UACh que
manifestaron irlterés en participar, pero fueran ignorados, por lo que solicitamos sean

integrados al Nuevo Comité Científico. A nuestro juicio, la selección de integrantes del

comité por parte del MMA, sin incluir otros profesionales idóneos que manifestaron su

interés en participar, especialistas que cuentan con el respaldo de la ciudadanía y ONGs

territoriales, contraviene la exigencia de transparencia y se contrapone al principio de

gestión participatíva que constituye el fundamento de estos procesos.

En base a los hechos detallados, las agrupaciones y organizaciones abajo firmantes,
creemos que la conformación de un comité científico es necesario y se celebra. Sin
embargo, denunciamos la falta de transparencia e integridad de los procesos y la nula
participación ciudadana real en las distintas reuniones.

En concreto, y en base a lo expuesto, solicitamos que el comité Científico asesor sea

ampliado a 6 personas mediante la incorporación de la Dra. Nicole Colin(Ecóloga Fluvial) y

el Dr. Luciano Caputo(Limnólogol, ambos adscritos a la UACh, quienes asimismo son parte
del comité científico asesor de la Mesa Ciudadana.

Por último, pero no menos importante, recordar al MMA-Los Ríos que de acuerdo con la

RESOLUCIONEXENTAN'1145 emitida el 3 de diciembre de 2021 por el
DepartamentoJurídico del Ministerio del Interior y Seguridad Publica, se designa al Dr.
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Luciano Caputo de la Universidad Austral de Chile como Miembro delConsejo

Consultivo Regional del Medio Ambiente(CCRMAl de la Región de Los Ríos para el período

2022-2024 (ANEXO V). Por lo tanto, consideramos que este científico por defecto debería
ser incluido en este tipo de reuniones.

En virtud de la experiencia, integridad, pluralidad, transparencia y equidad de género,
solicitamos que la científica y el científico arriba especificados pasen a formar parte del
Comité Científico asesor.

Hacemos presente que para efecto de ser notificados de las resoluciones y respuestas que

emanen del Ministerio a su cargo en el marco de este requerimiento ciudadano seamos
notificados a los correos electrónicos pabloiriartebustos@gmail.com. nicole.colin@uach.cl
y 1llClalIQ: ca putos) uach.cl.

Sin otro particular, los firmantes, junto a las agrupaciones, organizaciones socioambientales

y académicos adherentes, quedamos a la espera de una pronta respuesta sobre la inclusión

de dichos expertos al Comité, junto al calendario de actividades previstas para el trabajo

del Comité Científico, donde la amplia participación y diversidad de miradas sean
consideradas.

En representación de la Mesa Ciudadana por el Río San Pedro Sin Represas, le saluda
cordialmente a Ud,

Pablo Iriarte Bustos

RUT 15.501.474-1

C/c: Daniel del Campo SEREMI MMA de la Región de los Ríos
Carlos Sotomayor, SEREMI ISI de la Región de los Ríos

Juan José Donoso, Jéfe de la División de Recursos Naturales y Biodiversidad, MMA
Amerindia Jaramillo. Departamento Ecosistemas Acuáticos, MMA
oficinadepa rtesm ma@ mma.gob.cl;
Dra. Massa Rojas Corradi, futura Ministra del Ministerio del Medio Ambiente, Gobierno

de Chile
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Adhesiones a la carta de la Mesa Ciudadana por el Río San Pedro Sin Reoresas

1 ) Organizaciones de la Región de Los Ríos

Fundación Plantae

fundación Manfred Max Neef

San Pedro Sin Represas

MODATIMA Los Rios

Coordinadora de Defensa del Río San Pedro

Red lberoamericana para la formulación y aplicación de protocolos de evaluación

del estado ecológico, manejo y restauración de ríos jIBEPECOR)

Panteras Disidentes

Biosfera

Cooperativa Calahuala
Geoeduca

11) Personas naturales

Luciano Caputo Galarce, académico del Instituto de Ciencias Marinas y Limnológicas,

Facultad de Ciencias, Universidad Austral de Chile. Investigador CEAM- UACH.

Miembro delConsejo ConsultivoRegionaldeIMedioAmbiente
ICCRMAl de la Región de Los Ríos para el período 2022-2024.

Ximena Rosales Neira, Educadora Ambiental, Acción por los Cisnes

Vladimir Riesco Bahamondes, abogado y profesor de Regulaciones Ambientales y de

Recursos Naturales de la Facultad de Ciencias Jurídicos y Sociales de la Universidad
Austral de Chile

Alberto Tacón, Biólogo Ambiental y académico de la Facultad de Filosofía y
Humanidades, Universidad Austral de Chile

Nicole Colin, académica del Instituto de Ciencias Ambientales y Evolutivas, Oficina

de Género y Equidad, Facultad de Ciencias, Universidad Austral de Chile

MaiteA. Castro, académica del Instituto de Bioquímica y Microbiología,
Facultad de Ciencias, Universidad Austral de Chile

Yanira Ztlñiga Añazco, académica del Instituto de Derecho Público de la Facultad de

Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Austral de Chile

Andrea Silva, académica del Instituto de Ciencias Ambientales y Evolutivas, Facultad
de Ciencias, Universidad Austral de Chile

Ana Abarzua, académica del Instituto de Ciencias de la Tierra, Facultad de Ciencias,

Universidad Austral de Chile. Mesa Ciudadana por la Defensa del Rios San Pedro.

Andrea Pino, Directora del Centro Transdisciplinario de Estudios Ambientales y
Desarrollo Humano Sostenible ICEAMI, Universidad Austral de Chile
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Ingrid Rost Góngora, investigadora asociada al Centro Transdiscíplinario de Estudios

Ambientales y Desarrollo Humano Sostenible ICEAM), Universidad Austral de Chile.

Cristina Eftimie, Encargada de Cooperación Internacional, Universidad Austral
de Chile

Christian Henríquez Zuñiga, académico Fache-UCM. Director ejecutivo Fundación

Manfred Max Neef e investigador colaborador CEAM-UACh.

Alejandra Zúñíga Feest, académica del Instituto de Ciencias Ambientales y
Evolutivas, Facultad de Ciencias, Universidad Austral de Chile

berko Monje-Hernández, Profesor Instituto de Historia y Ciencias Sociales.
Universidad Austral de Chile

Sebastián Ríos Labbé, docente Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales Universidad
Austral de Chile

Víctor Godoi Millán, Comunicaciones Vinculación con el Medio, Universidad Austral
de Chile

Karen Moreno Fuentealba, académica del Instituto de Ciencias de la Tierra, Facultad
de Ciencias, Universidad Austral de Chile

Andrea Wagner, académica e investigadora, Instituto de Neurociencias Clínicas.
Facultad de Medicina, Universidad Austral de Chile



0058¿S

ANEXOS



00585Ó

1) Declaración pública de las organizaciones socioambientales de la Región de Los Ríos
Valdivia,15 enero 2022

DECLARACION PUBLICA

SOLICITAMOS SUSPENDER LA TRAMITACION DE l..A NORMA SECUNDARIA DE CAUDAL AMBIENTAL(NSCA)
DELRIO VALDIVIA

Desde hace 15 años se está tramitando la Normativa Secundaria de Calidad Ambiental (NSCA) para
Cuenca del Río Valdivia. Actualmente la NSCA está en fase final de elaboración para ser enviada al
Consejo de Ministros. Sin embargo, este anteproyecto ha sufrido en su última versión cambios abruptos
en su contenido duro, a saber los parametros fisico -- quimicos que describen la calidad del agua del río
que la NSCA busca proteger y preservar.

Por ejemplo, si nos referimos a Sulfatos, se constata que en el anteproyecto la concentración máxima permitida
de Sulfatos para las distintas estaciones de monitoreo ("áreas de vigilancia") variaba entre 3 y 7,8 mg/L. En la
versión actual de la norma la concentración permisible de Sulfato es de 18 mg/L (incremento permitido de más
de un 220%) y este valor se homogeneiza para toda la cuenca. lgual situación se observa para la concentración
permitida de Hierro (Fe") en el agua. En el anteproyecto los valores permitidos para este compuesto
jpotencialmente tóxico para la brota acuatica) variaban entre 0,1 a 0,39 mg/L en las distintas estaciones de
vigilancia. La nueva versión de la Norma admite y homogeneiza para toda la cuenca valores de concentración
Fe" de 0.8 mg/LI nuevamente se destaca que la norma es un 200% más permisiva que el anteproyecto

Desde una mirada cientifica y aplicando el principio precautorio. la versión final de la NSCA del Rio Valdivia que
se busca aprobar por el Consejo de Ministros, presenta alteraciones sustanciales en el rango de
concentraciones de sustancias permisibles, las cuales ponen en riesgo la salud de nuestro río, las personas y
la biodiversidad

El aumento en los n.iveles de concentraciones de sustancias permitidas implica y fomenta que el deterioro del
agua sea permitido y amparado, a futuro, por la NSCA en la actual versión propuesta. Se constata con asombro
que las concentraciones permitidas para sulfatos. cloruros. hierro. manganeso y nitratos han aumentado
significativamente respecto al anteproyecto

Ello no se candice y contradice el objetivo fundamental del anteproyecto de norma
( > , el cual señala: " El objetivo
de la NSCA es conservar o preservar los ecosistemas hídricos y sus servicios ecosistémicos A TRAVÉS DE
LA MANTENCION O MEJORAMIENTO DE LA CALIDAD DE LAS AGUAS DE LA CUENCA". Por ende. las
alteraciones realizadas en los parámetros normados son contrarias a los criterios fundamentales de la
elaboración de la norma, vale decir MANTENER O RECUPERAR LA CALIDAD DEL AGUA. impidiendo la
contaminación y fomentando la conservación

En el actual escenario de cambio climático y escasez hídrica vemos con mucha preocupación que la normativa
actual sea más permisiva a la contaminación que el anteproyecto de norma, el cual ya había sido consensuado
Solicitamos detener la tramitación de la Normativa hasta que se resuelva esta grave intervención que
compromete severamente la conservación de los ecosistemas fluviales en la Cuenca del Rio Valdivia

Las organizaciones sociales e instituciones abajo firmantes adherimos a los solicitud formal de los
pueblos originarios de que se aclaren los criterios técnicos que sustentan estas modificaciones
arbitrarias e inconsultas. Además, instamos al Ministerio del Medio Ambiente a restablecer los niveles
de calidad ambiental de la Norma tal y como se establecen en el Anteproyecto.
Atentamente
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11) Carta al Ministro- del Medio Ambiente, fecha 24 enero 2022. Recepción Oficina de
Partes de la Seremia MMA-Los Ríos
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IV) Nota de prensa, Diario Austral, 04 de febrero 2022
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dc1 2017 y pueda cnbc'garn-)s
la mlt)rmación necewria pura
rcsotardw cl «osistciala. al
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V) Designación oficial del Dr. Luciano Caputo Galarce como Miembro del Consejo
Consultivo Regional del Medio Ambiente ICCRMA) de la Región de Los Ríos para el

período 2022-2024

DESIGNA INTEGR.KNEES OEL CONSEJO
CONSULTIVO REGIONAL D:L }.tEDiO
AMBIENTE DE LA ReGiÓN DE ReGiÓN Dg
L0$ RIOS PP,RA EL F)ER)000 2U2-2Q24

RESOLUCIÓN EXENTA lr ll 45
+qÜiqxn.eiiiii'

:hB4$+.3 a+ t.xl:tl..ll+ll+ VALOIVtA. 03 de Diclonlbre de 2a21

viSTOS

i..a ó&o+.n$»- €n ol a:9(ub t it y 'i IS ba 6e Sa C€if'uS'l.o(n É)urlEa Qe l.a Regi.Xi):a u:s e'l'a:B a} Y 9) ec{ ar:ia;io 2'' úe h
iq' IV' :9 : F$. Oigan Cor !aJ »cS S coro GXlnmo y didml!)n.:=c#)n ftC-;ncd, cuya tex:o rd\.n3lda; COQrdinHQ
uien'a:«:a(x) y w:& dt:»g !tr Rin Fa : O F L l(': ad arlo : f3 dci P n%:ec0 3ct Ir-tEcbor. casale)' N+ 19)iX}
saba 8üsc% <1;c!'icrBüc' ad Sleoo Ai t&cntR cn d O S :v'' :$. G# ?Ot t óef Lt.n$:ct» oei ! k aQ JÑ.ft6iBH'. q#' ¿Ertlc8ü #!

Reg :síii dei (:plus«iD Ccí .nü3\© ad htn eü; OM l.\cdte Ji:rlbenu 'y «; 3aK Cw.sl!?a-s CanntBI'n R g rains del
hleanAf7Bcr«: aldOlicaa N-.W. dc :9 x==c c ;?== t. af $carutu finger IJn r:d ad XlcünAmbcrxe deü
Regi&t üe h $te$al Se t.as nk$ QW !iman $a'aw c: na Ov x:HH !!d :ulRn ( cn q (;ai txgxo fiegcr\al dd l-iado
Arv»cm. ax h Hc:©\MIRI H' F, ae 2Q:$. dc u Cal?;scr'u (icf «d ac !z ITFtñli= . qn f n;of'v\=s :cün excrw ód
y&nsitc de !ü't'o de !2.-3n

CONSIDERANDO

1.- Quü. de coa omlid.3d con o Ci$pu€$to en et 3r1lcuiQ 78 aa :& Le3' N' 19.3QO, $aüre Bases
Genera:üs ae R/ ed o Ambiente y ix=lüiU 1 7 Je+ C)e(reto Supremo N' !5. ae 201 1 . de] l.{wvsier)c
óel !.qed Amb»n:e. (wresponde 31 !n:ündentü Regonal óesiQrur a os integran:es úel Consejo
Cols(#;-vo Re$10íta) {id 8.]ú6© Amlb#nte

2.- oue. p« su pace. es lmponanie CoRRia«3í qL€ .atendido io ser\alado en las Leyes N'20.9H.
21 .Q'P3 ) 2 t .07a . en el coQ:cx:tQ dü l.a descentf3laaaón politica y 3dmuQlsü3tlv3 para l niv-ül
reg+aaüi. ta hours Ce n encent© fue suprlmuaa. cre&nCose iü ftgur de{ Delegado Pmsidenciü
Regina! gunn. en su rol de representante del Presidente üe b República. esta faaXtaüo para
maicn&!zaí el nombrDmerlla de ta persona que se detalta8 ün ia pa e resotutiv3 de{ presente
aao adtnn+stlu:NO

].- QIÑ. confcKne a b indicado ün et Conuaersnóo precedente. e} Seaetxn Reglorul li\mtstenal
del ).teüx} Ambien: de ia Regó n de Los Rl06 rem mediante O(iaa N' 234. de 2g acttibíe de
202t . propues:.ü ae integrantes 3 sa' d8$igrBdas pra in:egw eJ Consejo Consunivo Regand del
} cedo AMbt8RU püfa d p«'!o'$-o ?022.2Q2

RESUELVO

1 .- NÓMBRAME pu un pefiocc oe cos aitos. =cütaúos desde la tectu üe c8s3ci«i en el caigo óe
los conley tos ce{ peñoüo que fz'nl..:a. en calidad de n'.i«iibros integran:es del Ca\seto
Consduvü Regar\a! del }.\edite A.'aden:e de :a Regia de ia Region de Los Rias. a tas siguentes

a} Representantes de Jos Clenttftcos, propuestas par tas untvcrsidados Q In3tttutas
proteslor}3Jes establecidos en la regan

Li.io&nG Capota Llana'$1d¿W A tr&] de Cht». ] 3.33ó .&{3.3

2) Ka8nrlne Metz UfuwefM:8ü San Tomas. 13.5rS B17-2
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